



# Columnas ESTATALES

25 de junio 2024



Para que cuente,  
**¡Vota!**

## SE COMENTA

**Que** buena campanada dio la **Secretaría de la Contraloría** mexiquense, que a través del subsecretario de **Control y Auditoría** dio a conocer que se ha presentado “un paquete” de denuncias penales ante la Fiscalía estatal contra diversos personajes que fueran servidores públicos entre 2011 y 2023.

Se señala que **determinaron y sustanciaron ilícitos** relacionados con el **fraude, robo, enriquecimiento ilícito, abuso de autoridad y delitos contra la hacienda pública**. Sin duda continuará la inquietud entre dicha camada de funcionarios, mientras los teóricos del acuerdo político comienzan a ver tambalearse sus hipótesis. A ver hasta dónde resuena el caso.

**Que** la administración estatal que encabeza la maestra **Delfina Gómez** está avanzando en el cumplimiento de los compromisos que asumió con los diversos sectores mexiquenses. Uno muy importante es el sector salud, y justo ayer, con el respaldo federal, dio inicio el proceso de basificación del personal del área de acuerdo con lo programado por la Secretaría de **Hacienda del Gobierno de México e IMSS-Bienestar**. Buenas noticias para las y los trabajadores.

**Que** otro tema igualmente importante es el **Desarrollo Económico**, Secretaría que encabeza **Laura González**, y cuyo trabajo está generando buenas reacciones. Ayer el presidente de la **Cámara Nacional de la Industria Restaurantera y Alimentos Condimentados (Canirac)** en el Valle de Toluca, **Christian Muñoz Tapia**, indicó que con la firma del convenio entre dicha dependencia y la de Salud se evitará que los inspectores de instancias como la **Comisión para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Coprism)** apliquen sanciones a libre criterio y no por incumplimiento a la norma.

**Que** el **Poder Judicial del Estado de México**, con el magistrado **Ricardo Sodi** a la cabeza, sigue a la vanguardia en la ruta de la actualización y esta vez organizará el **Congreso Fintech: Ciberactivos y Criptomonedas**. Los días 3 y 4 de julio diversos especialistas analizarán temas tecnológicos como los peritajes de servicios financieros y digitales. Lo que en otros tiempos parecía un extraño idioma hoy es indispensable para ponerse al día en la impartición de justicia. —

## EN LOS PASILLOS

### PARA RENOVAR

**Dicen** que una vez pasados los comicios, el Instituto Nacional Electoral (INE), ha **reforzado** el llamado a los mexiquenses para que **renueven** su credencial de elector que perdió **vigencia** el 2 de junio, se trata de aproximadamente **390 mil plásticos** que deben ser actualizados, para ello, ya **operan** con normalidad los 75 Módulos de **Atención Ciudadana** distribuidos en la entidad, para realizar el trámite correspondiente.

### TAMBIÉN MERCADOS

**Aseguran** que ante la crisis hídrica que se vive en el Estado de México, la Secretaría del Agua planea trasladar el programa de **captadores** de agua a mercados públicos mexiquenses. Será en el **mercado** de Nicolás Romero, donde se instale el **primer captador** de agua, el cual pretende aprovechar el agua de **lluvia** y después potabilizarse para su **consumo**.

### SIN PROHIBICIÓN

**Comentan** que los llamados "**perri-hijos**" y sus dueños, pueden respirar tranquilos, pues ya no está **prohibida** su permanencia en unidades habitacionales de **régimen condominal**. La ley que regula el Régimen de Propiedad en Condominio del Estado de México, establece que los **animales** de compañía tienen el derecho de **vivir** en los departamentos de sus dueños, obvio, esto, **siempre y cuando no** presenten un **peligro** para sus vecinos.

### SIN PALABRAS

**Cuentan** que en dos semanas, alrededor de **16 asesinatos** fueron reportados en el Valle de Toluca, entre **homicidios** y **feminicidios**, incluso un **linchamiento**. La estrategia de seguridad que presumía reducciones en estos **delitos**, se enfrentará con la realidad, con las cifras de junio. ¿Realmente las **policías** están realizando trabajos preventivos o sólo reactivos? Y en los municipios **callan** como **momias**.

La convocatoria de Alito a la 24 Asamblea Nacional del PRI, para el próximo 7 de julio, no tiene otra intención que preservar el control absoluto del derrotado y otrora "partidazo", que implica la imposición de candidatos y control sobre los espacios de poder que logren ganar, pero, sobre todo, de las cada vez más dañadas (por él mismo) finanzas partidistas vía prerrogativas con su uso unipersonal y patrimonialista, tal y como se dio a conocer en algunos de los famosos audio escándalos exhibidos por la gobernadora de Campeche, Layda Sansores, y como lo denunció la ahora ex lide-



## Derecho de Picaporte

**Alfonso  
Godínez  
Mendiola**

## El futuro inmediato del "RIP"...

resa nacional de las mujeres priistas, la diputada federal tamaulipeca Monserrat Arcos, a quien presuntamente le pedían simular cursos de capacitación a su organización para justificar parte de los recursos que por estatutos y por la misma ley le correspondía a ella. Alejandro Mo-

reno, pretende reelegirse, violando los estatutos priistas para un tercer periodo, con el argumento de que "la militancia se lo pide", como lo justificó en una entrevista, pero si ello no fuera posible, le heredaría el cargo al matrimonio Rubén Moreira - Carolina Viggiano o bien, a su

más cercano e íntimo incondicional que viene arrastrando con él desde Campeche, Pablo Angulo, el mismo al que le obsequió una ostentosa y carísima camioneta blindada Mercedes Benz, y la peor dirigencia que el tricolor ha tenido en el Edomex, como lo hacen el resto de

las dirigencias estatales, preparan sus desangeladas asambleas estatales para "elegir" a los delegados que asistirán en un par de semanas a dicha asamblea, y mientras tanto, Morena y sus rémoras se frotan las manos, deseando la continuidad de Moreno Cárdenas al frente del PRI, para que lo remate. Y casi ningún priista mexiquense levanta la voz en su contra, excepto el diputado local de Nautcalpan, David Parra Sánchez, mientras otros le prenden incienso... Que tengan un excelente martes, raza... Comentarios y mentadas: [godinezalfonso@hotmail.com](mailto:godinezalfonso@hotmail.com)



## Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- › XXIV Asamblea del PRI.
- › Priistas críticos.
- › Sobre representación ...

La convocatoria de Alito a la 24 Asamblea Nacional del PRI para el próximo 7 de julio no tiene otra intención que preservar el control absoluto del derrotado y otrora "partidazo" que implica la imposición de candidatos y control sobre los espacios de poder que logren ganar, pero, sobre todo, de las cada vez más dañadas (por él mismo) finanzas partidistas vía prerrogativas con su uso unipersonal y patrimonialista, tal y como se dio a conocer en algunos de los famosos audio escándalos exhibidos por la gobernadora de Campeche, Layda Sansores, y como lo denunció la ahora ex lideresa nacional de las mujeres priistas, la diputada federal tamaulipeca Monserrat Arcos, a quien presuntamente le pedían simular cursos de capacitación a su organización para justificar parte de los recursos que por estatutos y por la misma ley le correspondían a ella. Alejandro Moreno pretende reelegirse violando los estatutos priistas para un tercer periodo, con el argumento de que "la militancia se lo pide" como lo justificó en una entrevista, pero si ello no fuera posible, le heredaría el cargo al matrimonio Rubén Moreira - Carolina Viggiano o bien, a su más cercano e íntimo incondicional que viene arrastrando con él desde Campeche, Pablo Angulo, el mismo al que le obsequió una ostentosa y carísima camioneta blindada Mercedes Benz, y la peor dirigencia que el tricolor ha tenido en el Edomex, como lo hacen el resto de las dirigencias estatales, preparan sus desangeladas asambleas estatales para "elegir" a los delegados que asistirán en un par de semanas a dicha asamblea, y mientras tanto, Moreno y sus rémoras se frotan las manos deseando la continuidad de Moreno Cárdenas al frente del PRI, para que lo remate. Y casi ningún priista mexicano levanta la voz en su contra, excepto el diputado local de Naucalpan David Parra Sánchez, mientras otros le prenden incienso ... NOTAS CORTAS: A propósito, el ex líder estatal del tricolor en la entidad, Ricardo Aguilar Castillo, es otra

voz crítica al asegurar que en la próxima asamblea nacional priista habrá las "mismas ideas, mismas personas, mismos resultados", es decir, la contitud de Alito y las consecuentes derrotas ... Esta tarde la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez entregará autorizaciones para la construcción de conjuntos urbanos y condominios. Recordemos que en el pasado, la industria inmobiliaria con los ex "goberladrones" priistas, fue una mina de oro mucho antes del "cartel inmobiliario" de la derecha en la CDMX. Pero ahora es distinto con la administración delfinista ... Y hablando del actual gobierno estatal, insisten en la disminución de las tasas de criminalidad en el estado y que éste dejó de ser el primer lugar en feminicidios. Las urnas dicen que los mexiquenses sí lo creen y lo palpan cotidianamente ... Qué algunos de los próximos diputados locales que van entrar como "plurinominales" no se sientan seguros incluso cuando horas antes del 5 de septiembre digan con el brazo alzado "sí, protesto", pues el Tribunal Electoral del Estado de México e incluso el TEPJF pueden después de esa toma de protesta determinar respecto a las 231 impugnaciones que incluyen no solo para las diputaciones locales sino para los ayuntamientos, pues hay una incongruencia entre la segunda fuerza que es el PRI con su casi millón y medio de votos contra la quinta fuerza que fue el PVEM que obtuvo la mitad de los sufragios obtenidos por el tricolor y que con la sobre representación en la próxima 62 legislatura lo colocarán como la segunda fuerza, lo cual lleva a su dirigente José Alberto Couttolenc a afirmar que son la segunda fuerza, y sí, eventualmente lo serían en la cámara local de la cual él formará parte, pero no en la votación. Al respecto, la presidenta estatal del Revolucionario Institucional, Ana Lilia Herrera Anzaldo, no quita el dedo del renglón con esta incongruente distribución de curules, pues algunos tendrán en la mesa lo que no obtuvieron en las urnas, y los priistas no serán los únicos sub representados ... Qué tengan un excelente martes, raza ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

OJALÁ

OSCAR  
GLENN

@OscarGlenn



## Lo que no te mata...

**L**a oposición política en lo que fue la coalición PRI-PAN-PRD que resultó avasallada por Morena y sus aliados en las urnas el pasado 2 de junio, a través de sus protagonistas aseguró tan pronto como se confirmaron resultados, que trabajarán en la evaluación de lo que ocurrió e identificar las causas de semejante derrota, coincidiendo en señalar que hubo un proceso electoral en terreno disparejo, que tardíamente identificaron y nunca pudieron

contrarrestar.

¿En qué estaban pensando? Es una de las frases que ante los resultados a manera de reproche a posteriori o con ironía sale a las conversaciones y se plasma en espacios de análisis.

Deben asumir las dirigencias que les urge definir muy bien cómo podrían trabajar los integrantes de partidos disminuidos para hacerse sentir, empezando por tratar de identificar sin autoengaños, quienes fallaron, quienes traicionaron, quienes simulon y en qué proporción, por acción u omisión, colaboraron al triunfo de sus adversarios, tanto al interior de los partidos y entre los que se dijeron aliados.

Aquí reconocerán su actual dimensión. Tendrán que ser muy rigurosos en el análisis y la proyección de extender necesariamente una alianza legislativa frente a bancadas arrolladoras tanto a nivel federal como estatal de Morena y sus aliados, que si bien con sensatez han prometido diálogo y concertación para hacer acuerdos y tomar decisiones por el bien de la ciudadanía, eso

es una mera cortesía que estaría por verse.

¿Serán capaces los sobrevivientes del Tsunami electoral de reinventarse y mostrar a la ciudadanía nuevas opciones decorosas que inspiren confianza, más allá de acciones cosméticas? ¿Realmente podrían volver a confiar mutuamente como aliados?

Quizá algunos de los primeros indicadores están expresados en las impugnaciones de los resultados que cada partido ha realizado y en la persistencia para dar la batalla,

así como en la consistencia de sus posturas, la forma de exigir, argumentar y comunicar sus causas.

Por lo pronto no deja de despertar interés la reunión que sostuvo este lunes

el dirigente estatal panista Anuar Azar, con el secretario general de Gobierno Horacio Duarte, quien compartió una imagen de ambos en la red social X en actitud cordial y en el texto asegura que dialogaron sobre “diversas problemáticas que debemos resolver en el Estado de México. Existe un ambiente de diálogo y de apertura a la pluralidad en el Gobierno que encabeza la Maestra @delfinagomez”. Ojalá. ■

Tendrán que ser muy  
rigurosos en el análisis  
y la proyección



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBITER MARTÍNEZ

- Finalmente y con los pronósticos en contra, el Partido Verde presume 22 legisladores con 6 alcaldes.
- La duda sobre la llegada del ex gobernador Eruviel Ávila al instituto político se aclaró, José Couttolenc se queda con el control.
- En lo que se observó como un pacto de "no agresión", evitaron los golpes mediáticos debajo de la mesa.
- Comentario del día: Finalmente el más "delmadista" de los diputados, Elías Rescala vuelve a ser líder de la fracción.
- Dato del día: La inflación no cede y registra un incremento. Los alimentos no detienen su comportamiento al alza. Chayote a 120 pesos
- El detalle del día: Fiscalía mexiquense se muestra parcial en caso que relaciona a personal de la dependencia. No cumplen órdenes de aprehensión en caso de secuestro.

**ANTES DE INICIAR** la campaña y lo que duraron, tanto la federal como la estatal, pensar que el Partido Verde se colocaría como una de las fuerzas políticas importantes del estado, parecía una afirmación que obedecía más a los tiempos que se vivían que a suponer que eso podría ocurrir.

Con la votación que alcanzó fue suficiente para colocarse como la segunda fuerza en el Congreso local, lo cual le da oportunidad a José Couttolenc de presumir su logro y aunque no jugará un papel decisivo en la Cámara de Diputados a pesar de ser el líder de su bancada, es suficiente para figurar en el tema mediático.

Y es que declarar es lo de José Couttolenc, porque las principales propuestas vendrán desde el ejecutivo estatal y el resto de los partidos tendrán que ponerse a "la orden".

El Partido Verde en el Estado de México es un reflejo de lo que pasa en el nacional, las alianzas las hace con los ganadores. En su momento el mismo José Couttolenc apoyó al mal recordado, Alfredo del Mazo en su campaña.

Y aunque ganó el tricolor, desde el primer momento, él entonces mandatario, se dedicó a traicionar y no cumplir, uno de los primeros que sufrió del poco valor que significaba la palabra del último gobernante tricolor fue precisamente el líder del Verde.

Ahora, en una alianza que muchos consideran oportunista y que viene desde la dirigencia nacional, el Partido Verde ganó espacios y aunque fueron resultados que pocos esperaban, ya tiene 12 espacios en el Congreso federal y 10 en el local.

Pero también tuvieron un resultado histórico al ganar seis presidencias municipales y 12 más que obtuvieron el triunfo en coalición con Morena y el Partido del Trabajo.

Y aunque un par pueden parecer candidatos que salen de Morena, lo cierto es que la posibilidad de que alguno se cambie a ese partido es remota, porque a ninguno de los aliados le convendría dejar de ser la segunda fuerza.

### EL FACTOR ERUVIEL ÁVILA

Y así como parecía poco probable que el Partido Verde tuviera un repunte como el que se registra, José Couttolenc sobrevivió a la presión que generó en su momento la llegada del otro ex gobernador priista acusado de traidor, Eruviel Ávila.

Con la larga trayectoria que puede presumir el de Eruviel, que es imposible omitir, obtuvo gracias a la institucionalidad del PRI cuando anuncian que llega al Partido Verde, todo parecía indicar que era cuestión de tiempo para marginar a Couttolenc.

La elección pasó y lo que al parecer fue un "pacto de no agresión" al menos mediáticamente, resultó en que José Couttolenc mantuvo el control del instituto político y Eruviel Ávila buscará ganar espacios de otra forma.

Los candidatos ganadores se lo deben al líder estatal porque los impuso.

Ahora viene lo más complicado para cualquiera que llega por primera ocasión y es mantenerse, porque en la parte electoral, si bien se pueden tener explicaciones diferentes de los resultados, al final, como se ha manejado en este espacio, lo que importa son los números.

### COMENTARIO DEL DÍA: ELÍAS RESCALA, EL MÁS "DELMACISTA" LÍDER DE LA FRACCIÓN PRIISTA

Lo que hablamos adelantado ayer, finalmente se hizo realidad. Elías Rescala, el único 100% "delmadista" que no se ha cambiado de partido, se queda como líder de la fracción priista.

Alfredo del Mazo, el que traicionó, el que renunció o expulsaron del PRI mantiene la posición. El PRI de Ana Lilia Herrera y Cristina Ruíz le da la confianza a un hombre que es hechura total del ex gobernador, al que no se casan de decir que traicionó.

Y vuelve la misma pregunta: ¿Elías Rescala se redimió y juró que ya no era "delmadista"? ¿Y le creyeron? ¿O es tanta la hipocresía de Ana Lilia Herrera y Cristina Ruíz que mantienen la posición de Alfredo del Mazo? ¿Priistas que mucho aportan los quitan por el relevo generacional y al 100% "team" Del Mazo lo premian?

### DATO DEL DÍA: INFLACIÓN AL ALZA, CHAYOTE A 120 PESOS. DÓLAR A LA BAJA

Mientras la inflación en México mantiene una tendencia al alza, el dólar volvió a venderse por debajo de los 18 pesos.

Luego de la presión por la que atravesó el peso en cuanto se dio a conocer la Reforma Judicial, todo apunta a que los mercados están a la espera de que se haga el cambio en el ejecutivo federal.

Por su lado la inflación no cede y aunque presentó un incremento de sólo el 0.2%, lo cierto es que se encuentra por arriba del consenso que habían predicho los analistas que era de 4.71 en el comparativo anual y alcanzó el 4.78%.

Los alimentos no detienen su carrera al alza. Las frutas y verduras aumentaron 17.28% en una quincena. El chayote aumentó 79.25% y en el mercado alcanza precios que llegan a los 120 pesos.

### DETALLE DEL DÍA: CASO DE SECUESTRO Y HOMICIDIO PARA LA FISCALÍA MEXIQUENSE NO ES RELEVANTE

Han pasado cinco años del secuestro y homicidio de Omar de León y no se ha cerrado el caso.

Luego de varios años que los padres de familia buscaron el cuerpo de su hijo, hasta el año pasado les entregaron los restos que habían sido recuperados por la autoridad desde 2019.

Sólo han detenido a 6 de los 10 implicados y en las cuatro que faltan están implicados funcionarios públicos. Así el actuar de la Fiscalía Mexiquense.



“El poder corrompe y el poder absoluto corrompe absolutamente. El aceptar la realidad y la fatalidad, por lo tanto negar la libertad de las autoridades, y por lo tanto desconfiar de la capacidad de saber ejercer prudentemente el Gobierno Ortega y Gasset. El Estado constitucional da cuenta a los mecanismos de garantía de todos los órdenes de los derechos fundamentales. La democracia constitucional no es entonces sólo procedimental (Relativa al ¿Quién y cómo Manda?), sino también de contenidos (referida al qué o que no debe mandarse). La designación por el INE o IEEM a las diputaciones plurinominales de acuerdo a la naturaleza del artículo 54 de la constitución y a la designación de 30 plurinominales. La acción desde los partidos políticos ante los tribunales electorales a la violación o fraude constitucional, la acción de medios de impugnación y a la resolución a la interpretación de los magistrados del TFE, sobre las argumentaciones de la sobre representación o subrepresentación del partido Mayoritario. Y al engaño de la coalición de la regla de no deberá sobrepasar más de los 8 puntos porcentuales y a la maquinación de la coalición en simulación de la sobrerepresentación de los 8 puntos porcentuales del artículo 54 de la constitución. Ningún partido debe tener más de 300 diputados. Art 54 CEUM, Transferencia de votos. No debe haber fraude a la constitución.

La pluralidad política del congreso local Edomex y plurinominales. La resolución será válida, definitiva e inatacable, esto es, no habrá recurso alguno el Amparo. Las diputaciones plurinominales designadas por el consejo electoral del Edomex, a Morena le corresponden 6 plurinominales más 29 ganados un total de 35 de las 75, el PT contará con 8, 5 de mayoría y tres de RP; PVEM con 10, de los que seis son de mayoría y cuatro de RP. El PRI tendrá 9, de los cuales son 2 ganados 7 de RP “EN EL 2021 TENÍAN 24 DIPUTADOS”; El PAN suma 7 en el 2011 tenía 11 de los que 3 ganaron y 4 de RP; el PRD 2 de RP. Movimiento Ciudadano 4 RP. La acción al fraude de la constitución conforme a la laguna de la forma de los convenios de coalición y a la transferencia de diputados, para no violentar el artículo 54 de la constitución. El sistema de partidos políticos y sus formas de coalición en candidaturas comunes o parciales. La realización de los convenios y a la laguna del cómo evadir la sobre representación a través de estos convenios, lo cierto que no hay grupos parlamentarios “Pt, PVEM Y Morena “solo uno, es solo Morena o 4T, la lista nominal de más de 13 millones de electores, más de 17 millones de pobladores, sus 125 municipios con sus tipologías propias, y sus 45 distritos electorales de acuerdo al número de habitantes.

El Código Electoral del Estado de México, en el artículo 369, diputados de representación proporcional que corresponda a cada partido político, se hará alternando, los candidatos que aparezcan en la lista presentada por los partidos políticos y los candidatos que, no

habiendo obtenido la mayoría relativa, hayan alcanzado la votación, en números absolutos, más alta de su partido por distrito. El resultado electoral de una votación del más del 61% de acuerdo a cada tipología de cada municipio en forma absoluta ganó la coalición “Morena .Pt y PVEM “ de la respuesta ciudadana que favoreció el voto oculto y a las circunstancias sembradas desde el primer activista del voto el poder ejecutivo federal a sus programas sociales, así como, a falta de una oposición flexible que no fue capaz de interpretar el estado de ánimo de la población , en poder dar confianza a las políticas centralistas de poder circular y de una elite que no dio valor agregado regional

La pérdida de más de 500 mil votos del PRI (2024), en relación de la elección del (2021) que obtuvieron 2 millones de votos , así como el PAN, pierde su corredor AZUL por reciclar cuadros y el tema de la reelección , por ejemplo se pierde Naucalpan y Tlalnepantla.

EITEEM está en la mesa, el tema de la paridad de género de la regla 50/50, donde se podrían caer varias diputaciones de PR. Y CORREGIR DESIGNACIONES la regional del Tribunal Federal electoral. Y muchos todavía no mandan a enmarcar sus constancias porque no están tan seguros. El tribunal electoral es el órgano público autónomo de carácter permanente con personalidad jurídica, independiente de sus decisiones y máxima autoridad jurisdiccional y su competencia. El antecedente del fraude constitucional sobre la representación en 2018 y 2024 el segundo tsunami de votos a favor de una Imagen de activista electoral como factor determinante de las elecciones; así como a través de los convenios de coalición engañar a la constitución del concepto de la sobre representación de los partidos políticos de la regla general de los 8 puntos porcentuales. A la designación de diputados con la fórmula de coaliciones engañosas, para evadir la regla de los 8 puntos porcentuales, y que ningún partido político podrá tener más de 300 diputados. La pluralidad democrática en el pacto del Estado consiste en consolidar los avances democráticos desde las reformas en materia electoral. Y la forma de gobierno a través del sistema de partidos políticos de nuestra Democracia y a sus derechos políticos electorales conforme al artículo 35 de la CEUM. La diputación del profe Maurilio Hernández González por la paridad de género de Morena. La abrumadora mayoría que tendrá en el Congreso local y el respaldo de casi 90 municipios en el 2025, donde el PRI TENÍA CON SU Coalición 79 (2021), las minorías opositoras al gobierno en turno representado por Delfina Gómez y Horacio Duarte. La legitimidad está de hecho, ahora en la consolidación de la gobernabilidad, en los temas de seguridad, salud, educación, gobernanza. La agenda la pone el poder del ejecutivo y el legislativo determina y el judicial al control de este poder a través de dos poderes y control. Lo había dicho en política solo cuentan los errores y si no hay comunicación de liderazgo más grave. Eso se llama tecnocracia del poder sin cuerpo y alma.

+ Lluvias causan estragos en Tecámac, encharcamientos, calles inundadas desplome de techumbres, son algunas de las principales afectaciones.

+ Gerardo Fernández Noroña el “chivo en cristalería” que Sheinbaum no quiere tener en su gabinete.

+ Diego Moreno, ex alcalde de Tianguistenco, comparecerá en audiencia este martes a las 14:00 horas en el Juzgado de Control de Tenango del Valle.

+ La decisión de Claudia Sheinbaum de integrar la Guardia Nacional al Ejército Mexicano, divide a las fuerzas federales de seguridad nacional.



**L**UVIAS CAUSAN ESTRAGOS EN TECÁMAC, encharcamientos, calles inundadas desplome de techumbres, son algunas de las principales afectaciones, que dejaron este lunes las lluvias en Tecámac, donde la caída de varios árboles también fue parte de los incidentes provocados por las inundaciones y fuertes vientos. El cuerpo de Bomberos y Protección Civil, ha trabajado exhaustivamente en la atención de los reportes de daños provocados por las tormentas de agua que han hecho estragos, pero hasta el momento, no se reporta ninguna víctima fatal, solamente daños materiales considerables.

GERARDO FERNÁNDEZ NOROÑA EL “chivo en cristalería” que Sheinbaum no quiere tener en su gabinete. Impulsivo, necio, agresivo y resentido, son solo algunos rasgos del petista Gerardo Fernández Noroña, a quien la inestabilidad de su estado emocional, lo ha llevado a confrontarse en casi todos los escenarios políticos y sociales en México. Noroña es considerando como una amenaza para el próximo gabinete presidencial, algo que ninguno de los recién nombrados integrantes del gabinete y coordinadores de la Cámara alta y baja, han exhibido; furia, ira o cólera, que ha polarizado a nuestro país y seguramente

eso es algo que no le permitirá a Fernández Noroña estar en el próximo gabinete, mucho menos coordinar uno de los grupos parlamentarios en el Congreso de la Unión. Dicen que Noroña es como el sol, entre más lejos, mejor.

**E S T E**  
MARTES 25 DE JUNIO a las 14:00 horas, se llevará a cabo la audiencia por el delito de violación en contra de Diego Moreno ex alcalde de Tianguistenco,



quien se encuentra preso, acusado por los delitos de violación y extorsión. La audiencia se realizará en el Juzgado de Control de Tenango del Valle, que se encuentra junto al reclusorio, luego de que hace unos días se suspendió la audiencia provocando una manifestación de familiares y amigos de la parte ofendida, acusando al Poder Judicial del Estado de México, de favorecer al ex alcalde



priista Diego Moreno, con la suspensión sin previo aviso de la audiencia, para determinar su situación jurídica.

**LA DECISIÓN DE CLAUDIA**

**SHEINBAUM** de integrar la Guardia Nacional al Ejército Mexicano, algo que ha sido señalado como una clara militarización del país y que dividirá a las fuerzas federales encargadas de la seguridad nacional. Cabe recordar que, durante el presente sexenio, las Fuerzas Armadas lograron obtener cada vez más poder económico, por la injerencia en 39 proyectos de ingeniería aeropuertos, construcciones,

hotelería e infraestructura carretera y aeroportuaria, programas y proyectos de inversión en México, sin embargo, se ha olvidado el verdadero papel del Ejército en México que es el combate a la delincuencia organizada, algo que a lo largo de más de 5 años, quedó en el olvido, pues la política de “abrazos, no balazos”, terminó con la función castrense de las Fuerzas Armadas en México, algo que jamás en la historia de nuestro país ocurrió.





## El “nuevo PRI” y sus diputados

Aunque parezca difícil de creer, el PRI tendrá “nuevo” coordinador de su fracción parlamentaria. “Nuevo”, porque será nueva la responsabilidad, pero en realidad será el mismo de la Legislatura pasada, o sea, el insufrible Elías Rescala Jiménez, quien no hizo nada por el PRI en la cámara de diputados durante los últimos tres años, y esta vez no será la excepción.

Es decir, el PRI quiere hacer diferentes las cosas con los mismos de siempre, más cuando se trata del mejor representante del delmacismo que puede haber, casi, casi, su heredero directo, parte de un mismo equipo de trabajo que sumió al Revolucionario Institucional en su peor debacle, en su peor abandono, del cual difícilmente saldrá si insiste en transitar por el mismo camino.

Así es, será Elías Rescala Jiménez quien encabece los esfuerzos parlamentarios del Revolucionario Institucional, por designio directo del “líder” nacional del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, quien únicamente sacudirá un poco de polvo de encima de la agenda parlamentaria, para hacer exactamente lo mismo que ya los hizo perder una elección federal, para, seguramente, sumar su próxima derrota.

El mismo Elías Rescala Jiménez a quien los actuales diputados tricolores señalaron como el responsable de que nunca recibieran los recursos necesarios para ejecutar obras sociales en sus respectivos distritos, dinero que, por cierto, nadie sabe todavía dónde fue a parar, aunque todo el mundo se imagina, pues extrañamente fue el único que logró la reelección, dicen, a costa de billetezcos.

Parece que en el Comité Directivo Estatal del Partido Revolucionario Institucional están comprometidos a que las cosas no mejoren, a que se enfrente el papel de minoría desde el más apartado de los rincones, ahí donde la “muñeca fea” se la pasaba llorando sus derrotas.

Así es que desde ahora podemos anticipar que para el PRI serán tres años más de mala administración, de cero trabajos legislativos y de abandono para sus legisladores, que verán pasar la mejor oportunidad de su vida detrás del gris trabajo del tristemente célebre legislador de Naucalpan.

## Pone orden Karina Labastida

La directora general del sistema para el Desarrollo Integral de la Familia del Estado de México, Karina Labastida, ahora sí no se anduvo por las ramas y cesó fulminantemente a una maestra identificada como Martha “M”, quien trabajaba en la estancia infantil del DIF, en Metepec.

La “maestra” fue sorprendida y grabada cuando maltrató a los alumnos del plantel, situación que, al parecer, no era la primera ocasión en que lo hacía, por lo que, para comenzar, fue separada de sus funciones públicas y será puesta bajo investigación de las autoridades competentes, porque el maltrato infantil es un delito que se persigue en esta entidad y que se puede castigar severamente, con varios años de cárcel.

Qué bueno que el DIF ponga el ejemplo, porque quienes viven o son atendidos en las estancias infantiles de esa institución, ya de por sí tienen problemas con su entorno social o porque la mayoría son víctimas de sus circunstancias familiares, como para que una demente de ese tipo los ponga en riesgo y los maltrate física y psicológicamente.

## Para rematar...

Se equivoca quien crea que José Gustavo Vargas Cruz se va a ir a su casa tan tranquilo después de todo el relajo político que armó en Zinacantepec para hacerse de la candidatura a la presidencia municipal y después tener que dejar ésta por mandato del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.

Además de que la autoridad electoral le tiene preparada una “sorpresa” porque incurrió en todas las faltas políticas y éticas en las que pudo caer, hay acciones legales, de tipo penal que ahora tendrá que hacer frente, y con ello sumar a la larga lista de acusaciones serias que sobre él pesan.

Vargas Cruz, a sabiendas de que ya no era candidato de Morena, porque el Tribunal Electoral lo había destituido, utilizó recursos públicos para promoverse, hizo una campaña paralela en la que incurrió en usurpación de funciones, entre otras “linduras”, y ahora tendrá que responder ante la autoridad competente...



**H**ace poco me preguntaban por qué hacía tanto énfasis en mis columnas sobre solicitar que las policías municipales dejen de existir, algo que tal vez sea parte de ese recuerdo de cuando iba en la universidad y saliendo nos echamos unas chelas afuera de la casa de mi amigo **GERMÁN** en la colonia Morelos de Toluca, a donde llegaron unos policías que nos pusieron una madrina como si fuéramos los capos del crimen, todo por no darles mordida, por la que terminamos en los separos de Sor Juana, donde afortunadamente llegó nuestra amiga **KIKA ROJAS**, quien pagó la multa administrativa para que nos dejaran salir.

Lo malo, es que esa sigue siendo la constante de las policías municipales, donde la mayoría de los elementos no tiene preparación y mucho menos criterio para enfrentar al crimen o resguardar el orden, una constante que se ha ido extendiendo a los policías estatales y elementos federales que se han dejado corromper para que los criminales hagan lo que quieran a lo largo del país.

Por lo anterior, me parece digno de análisis que la presidenta virtual de México, **CLAUDIA SHEINBAUM PARDO**, haya anunciado que continuará con el plan de incorporar a la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional, algo que debe estructurarse a fondo para fortalecer esta institución que lamentablemente no ha respondido como se esperaba y menos con casos como el de la matanza en la ciudad de León, donde lejos de ser solución, son parte de la inseguridad que tanto nos lacera a los mexicanos.

Indudablemente, los mayores retos de **SHEINBAUM** serán el combate al crimen y a la pobreza, siendo el primero el más urgente, ya que las mafias nos han robado la paz, la tranquilidad y la calidad de vida, ya que diariamente estamos a la defensiva y con miedo, por ello es que el próximo gobierno federal debe cambiar los abrazos por el peso de la ley, la fuerza y el profesionalismo para que realmente se le pueda ganar terreno a la inseguridad.

Confiamos en que, así como está la estrategia de la Guardia Nacional, vengan otras acciones para disminuir las cifras y principalmente, brindarle a la sociedad la certeza de que tendremos mejores elementos de seguridad, que están combatiendo la corrupción y fortaleciendo el trabajo para que todos podamos volver a salir a la calle con tranquilidad y seguridad.

#### LA GRÁFICA DE HOY

Es del evento que llevó a cabo en Naucalpan el secretario de Movilidad, **DANIEL SIBAJA**, que anunció la “Cruzada por el Transporte Público del Pueblo” para dignificar este servicio en territorio mexiquense, por lo que en el marco del “Plan Colibri” se seguirá capacitando y certificando a los operadores del transporte público, además de que se van a crear 100 paraderos y 50 cruceros seguros a favor de los usuarios y peatones.

Ojalá que lo antes posible, veamos esta cruzada en el Valle de Toluca, donde los camioneros están peor que nunca en su forma de conducir, pues son unos cafres a los que les importa poco el usuario y las personas que se cruzan en su camino. Tan solo hay que darse una vuelta en los principales cruceros de nuestra zona metropolitana para observar como no respetan semáforos, los cruces y recogen o bajan pasaje donde se les pega la gana, provocando un riesgo y caos vehicular.

Así que confiamos que las acciones del “Plan Colibri” y de esta cruzada que anuncia el secretario **SIBAJA** se vean en los hechos lo antes posible, ya que los mexiquenses merecemos un servicio de transporte digno y de calidad, no lo que hemos sufrido por culpa de la mafia transportista y la corrupción de las autoridades que nunca les interesó poner orden.

#### Y VA DE CUENTO

En una aldea lejana de la Sierra Oriental, el periodista **RAÚL MANDUJANO**, hace un reportaje a un aldeano, de nombre **DIONEY HERNÁNDEZ**, quien empieza a contar una anécdota: Una vez se perdió una cabra de nuestro rebaño, y como es la costumbre, nos reunimos todos, bebimos mucho alcohol y salimos juntos a buscarla al monte. Cuando la encontramos, como es la costumbre, volvimos a beber y uno por uno tuvo sexo con la cabra...

El periodista **MANDUJANO** interrumpe y dice: Oiga, este reportaje será público. Mire, mejor me cuenta algo alegre de la región.

El aldeano **DIONEY**, cuenta nuevamente: Bien, una vez se perdió en el monte la yegua de un vecino y, como es la costumbre, todos bebimos y salimos en su búsqueda. Al encontrarla, como es la costumbre, bebimos y cada uno tuvo sexo con ella.

El periodista **MANDUJANO** no soporto más y con el fin de evadir ese tema, le dijo al aldeano: Mire, mejor cuénteme algo triste.

El aldeano, limpiándose una lagrima que comenzaba a salir de sus ojos, continuó: Una vez yo me perdí en el monte...





## El pico del pollo

**Alfredo Albiter S.**

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Bola de cristal

Apenas nos estamos acomodando con el virtual triunfo de la primera mujer Presidenta de los Estados Unidos Mexicanos, esperamos la entrega de la documentación que le permita pasar de virtual a Presidenta de México y arrancarse a toda velocidad -o en primera- para dar cumplimiento a aquellos temas inscritos en su agenda de trabajo, los compromisos hechos y en general, dar inicio a su administración...Pero como esos tiempos para algunos se han tornado lejanos, pues ya iniciaron con el "clásico" juego de la bola de cristal. El primer paso es atinarle a quiénes -hombres y mujeres- serán parte del gabinete legal y ampliado de la presidenta, junto con ello, atinarle a la posición, a la cartera para la cual serán mencionados y con quiénes se acompañarán. Digo está bien y hasta es sano, pues eso nos sirve para conocer a quienes o quienes traen en la mente los generadores de opinión, los estudiosos y en esos caminos hasta una, dos o tres filtraciones para conocer al resto del equipo... Todo bien y parte de algo al que nos hemos acostumbrado en la política. Nos divierte, nos hace colocarnos en otro nivel -si es el caso de atinarle a todos o conocer personalmente a algunos- y eso nos da "estatus político". Pero ya en el colmo de los colmos, existen quienes es-

### **El primer paso es atinarle a quiénes -hombres y mujeres- serán parte del gabinete legal y ampliado**

tán más adelantados, es decir, ya andan en la visión de quién va a sustituir a Claudia Sheinbaum Pardo en la Presidencia del país -pero pues criatura si aún no se sienta en la silla- será eso y lo que quieras, pero la realidad de la nación ya obliga a pensar en cómo se debe delinear el próximo gobierno. Pero -insisto- si aún ni se sienta, ¿cómo "diablos" puedes estar pensando en quién la va a sustituir? Neta qué necesidad, pero así somos. Aún no termina de sentarse en la silla y ya estamos pensando en quién la va a suceder.

#### **LA RABADILLA DEL POLLO**

Pollos en el tejado me dicen, sin duda el plástico es un material presente en diversos mercados, el de envase y embalaje lidera la lista al representar un 45%; seguido del consumo general con el 16%; construcción con el 11%; electrónica con el 6%, automotriz con el 8%; agrícola 4% y médico con el 3%; asimismo, se busca concientizar sobre su importancia, beneficios y aplicaciones en la feria Los Plásticos en tu

Vida, que organiza la Asociación Nacional de Industrias del Plástico (ANIPAC), bajo la presidencia de Marlene Frago y la dirección de Raúl Mendoza. Entre los ponentes en esta sexta edición que será virtual son Miguel Aguirre, del Clúster de Plásticos de Querétaro; Diego Posadas, de Grupo Empresarial en Innovación de Plásticos Posmon; y Erik Coll, de Braskem Idesa. El sector del plástico que agrupa a más de 5 mil 200 empresas también enfatiza en la necesidad de fomentar la reutilización del plástico y en rediseñar los empaques...Otros plumíferos en el tejaban me comentan, un número importante de presidentes y presidentas municipales van a optar por incorporar a militares retirados o con permiso a sus áreas de Seguridad Pública, pues se tiene confianza en que con ello se dé respuesta positiva a la sociedad y la factibilidad es muy alta, sin embargo, en ese porcentaje pequeño de falla, podría estar la respuesta ¿cuál es?, la disciplina. Ya hablaremos de ello...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



## Tintero

Jesús Sánchez Ramírez

### Aumenta el trabajo infantil en el Edoméx: INEGI

En el Estado de México es común ver todos los días y a todas horas, niños trabajando en cruceros vehiculares o entradas de centros comerciales. La imagen, lacerante en verdad, es un recordatorio de que no hemos sido capaces, como entes, sociedad o gobierno, de superar esta penosa situación. En estas páginas se publicó un informe del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), que da cuenta de esta penosa realidad que a todos nos debe afectar por ser un fenómeno social casi, casi permanente.

Lo anterior es indicativo de que las políticas públicas para erradicar el trabajo infantil en el país y, en particular, en la entidad no hay resultados positivos, sobre la triste realidad que viven niñas y niños que se ven obligados a trabajar. Pese a que el trabajo infantil es una actividad no permitida va a la alza en nuestra entidad. Hasta la fecha han sido infructuosos los intentos por erradicarlo. Según cifras del INEGI se estima que más de 318 mil menores de entre 5 a 17 años laboran.

Las cifras son duras, pues muestran que la política pública no ha dado buenos resultados en la realidad que viven las niñas y niños que se ven obligados a trabajar. La Encuesta Nacional de Trabajo Infantil de 2019, refiere que en la entidad mexiquense había 369 mil 104 infantes trabajando, de los cuales 182 mil 256 trabajaban en una ocupación no permitida por la Ley

#### **Las cifras pueden verse en los puentes peatonales y cruceros, donde la imagen de un niño vendiendo dulces sigue siendo una constante**

Federal de Trabajo.

La nota de Capital Edoméx es concluyente:

"Las cifras pueden verse en los puentes peatonales y cruceros, donde la imagen de un niño o niña vendiendo dulces sigue siendo una constante en la mayoría de los municipios mexiquenses". Triste realidad.

PRURITO: Acorde a la instrucción de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, de que la juventud mexiquense tenga acceso a la Educación Media Superior, en el Estado de México se ofrecieron 214 mil 703 espacios en este nivel para atender a 133 mil 729 aspirantes que aplicaron su examen para el ciclo escolar 2024-2025. Así lo informó Miguel Ángel Hernández Espejel, titular de la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación (SECTI), durante su recorrido por escuelas, donde se aplicaron exámenes para aspirantes a instituciones de nivel medio superior.